
Caso de un docente, también fue alumno: profesor Armando Palafox Macías

Eva Guzmán Guzmán

Doctora en Ciencias Políticas y Sociales. Docente e investigadora en el CUCSH de la Universidad de Guadalajara.

eva.guzman@academicos.udg.mx

Al recibir la invitación para escribir en esta revista sobre el legado de un estudiante inolvidable, me fue difícil recapitular historias concretas de alumnos de esta categoría, al reflexionar sobre su legado son pocos los que han dejado huella en mí después de 40 años como docente en los diferentes niveles educativos -desde Jardín de niños, hasta maestría- en Jalisco. Sin embargo, hay varios estudiantes destacados e inteligentes.

Tengo muy presente la historia del profesor que describo, que siendo un sencillo profesor, ha dejado un aprendizaje extraordinario como persona, al reflexionar sobre cómo se entregó a la función docente sin límites de tiempo, espacio, situaciones, esmero y dedicación, busqué en la página de internet del buscador y me encontré lo siguiente:

Armando Palafox Macías es un profesional registrado en México. Obtuvo su cédula profesional con el número 2464608. Se graduó en la Universidad de Guadalajara como Contador Público y Auditor en 1997. Además hay una biblioteca en la Escuela Secundaria Técnica núm. 160 que lleva su nombre. Tomado de la página web: [armando palafox macias - Búsqueda \(bing.com\)](#). Este sencillo reconocimiento, pero muy significativo, lleva a considerar lo difícil de obtener tal mérito para cualquiera y estar en la memoria de tantos profesores, directivos, estudiantes y padres de familia, ya que dicho profesor falleció recientemente (el 1 de octubre del 2023).

Por lo que es importante recuperar su legado desde su inicio en el sistema educativo, lo cual primero lo hizo como alumno de con-

dición humilde, por lo que tuvo que trabajar y estudiar desde niño, quien a los 8 años de edad ya se desempeñaba en la empresa Maquiladora y Exportadora de Huarache S.A., donde prestaba sus servicios como mandadero, el padre de éste, quien teniendo 8 hijos y con sueldo de obrero no podía sostener a tan grande familia -dado los pagos tan bajos a trabajadores del país- así que pidió a su patrón dar empleo a este niño, quien además empezó a jugar en el Club de las Chivas como un aprendiz del fútbol y más tarde jugaría en las reservas de dicho equipo, por ser futbolista destacado, ya que además tenía una complexión corporal bastante alta y de musculatura especial. Pero que por su condición de pobreza sufrió discriminación para jugar en público en varias ocasiones, se desempeñó en las reservas por varios años.

Dadas estas circunstancias, tuvo una vida de mucho sacrificio, teniendo que trabajar y estudiar toda su vida y sufrir de explotación laboral y discriminación social, logró ser gerente en la empresa donde laboraba, estudiar 2 carreras y obtener una plaza como encargado del patrimonio de la SEP en la entidad y más tarde como docente en el nivel secundaria. Donde fue muy querido por los estudiantes, padres de familia y colegas, por ser de nobles ideales, valores humanos y principios morales. Se desempeñó como Coordinador de Carrera, profesor de alumnos y amigo entrañable de los compañeros, fue representante sindical y académico en los planteles donde se desempeñaba, apoyando el trabajo docente con esmero, entusiasmo y dedicación, se entregó tanto como docente que regalaba tiempo extra diariamente, llegando antes de la hora de labores y retirándose de la escuela después que todos, además, recogía la nómina de los trabajadores y profesores del plantel hasta Santa Ana Tepetitlán cada quincena, sin retribución alguna, por ello y realizando esta actividad en tiempo extra, era muy servicial y no se negaba a toda empresa que se le encomendara, apoyaba a sus compañeros y de otras escuelas a realizar sus declaraciones del SAT para la declaración de impuestos y cuando pagaban vivienda o gastos que podían deducirse de su declaración anual, sin cobrar por ello, motivo por el cual fue valorado como gran amigo y compañero y tuvo reconocimiento al nombrar la biblioteca con su nombre cuando

falleció. En su funeral estuvo acompañado de un gran contingente de la educación, de amistades y de familiares.

Su gran empresa no fue destacar como pedagogo, sino como ser humano, con gran integridad como persona, que apoyaba todas las actividades del plantel educativo y servía en lo personal como profesional en otras actividades como compañero y amigo a toda persona que le rodeaba sin cobrar por ello. Tuvo un sueldo muy bajo y nunca alcanzó el tiempo completo, solo contó en su nombramiento de 35 horas semanales, y teniendo 5 en itinerrato que se le quitaron para favorecer a gente de la campaña de Enrique Alfaro. Fue víctima de la explotación e injusticia laboral, nunca tuvo ni siquiera tiempo completo y murió con salario muy pobre, tenía que poner de sus recursos para cobrar la nómina, llegar antes y salir después que todos en tiempos extras que donaba a su puesto en la escuela y apoyando hasta en cuestiones personales y familiares tanto a colegas como a estudiantes, y que se le buscaba como consejero de profesores y estudiantes en casos de problemas y él los atendía con mucho amor, diciendo que se desempeñaba hasta como psicólogo, aspectos de docentes que, obviamente, no van a ser reconocidos pero que existieron en su trayectoria y son dignos de mención.

El profesor Palafox, tenía los 30 años de servicio y pudiéndose jubilar no lo hacía, parecía estar prendido del sistema educativo y con mucho amor por lo que hacía, sin remuneración adecuada, hasta la fecha, a 7 meses de su funeral, la Secretaría de Educación Jalisco no ha pagado su aguinaldo, pensión por viudez, pago de marcha y Afore, jineteando estas prestaciones por el gobierno de Alfaro y con la complicidad de todas las dependencias que prestan estos servicios. Cabe preguntarse, a cuánta gente estará explotando, afectando, jineteando sus recursos, explotando a los trabajadores y haciendo negocio con lo que no le corresponde a dicho gobierno.

Solamente los gastos de ir a cobrar estas prestaciones a donde se cambió a la Drse que es a una gran distancia de la zona donde se encuentra la SEJ, que ya tiene 3 espacios para un servicio de mala calidad, como lo es en la zona de la Normal, la sede de Residencial Poniente y Santa Ana Tepetitlán, espacios injustificados pero que se

explica por su interés particular de construir edificios para rentar, los cuales realiza con el erario público y con constructoras de familiares, los cuales se ven beneficiados por los montos económicos que reciben y construyen sin restricciones, afectando el medio ambiente, donde acaba con los bosques, afecta los mantos acuíferos y construye sin normas, pues por el suelo de Jalisco y Zona metropolitana, en donde no se debe construir edificios de más de 4 pisos, por los contenidos del suelo y la captación de agua y, sin embargo, construye sobre estas normas y habrá consecuencias de todo tipo para la población del Estado, pero qué se puede esperarse del hijo de Alfaro padre que su historia está manchada con sangre, siendo el presidente de la FEG es el responsable de los asesinatos de los estudiantes de Jalisco que se pronunciaron en la lucha estudiantil del 1968, mismos que acudieron por su cuenta a manifestarse y que les costó la vida, recibiendo Alfaro papá, el edificio de la FEG como premio por estas muertes y que se usó tal construcción para sepultar sus cadáveres, por lo que, cuando se demolió este edificio, lo que se obtuvo en el subsuelo fueron los huesos de estudiantes de lucha, con conciencia de la necesidad del cambio de gobierno en el país.

El profesor Armando fue víctima de las políticas opresoras, y nadoando contra la corriente, dio muestras de humanidad, de solidaridad, de entrega, compromiso, esfuerzo sufrimiento, de pobreza e injusticias que se cometen en el Estado, y aun es víctima. Los trámites que realizan sus familiares por fallecimiento en las dependencias del gobierno, no se atienden aún, aun cuando se trata de dependencias públicas con presupuesto federal, no se cuenta con la atención necesaria, el profesor fue atendido en el ISSSTE por infarto y quien lo atendió lo obligó a recorrerse en la camilla, provocándole paro cardiaco y la muerte por tal esfuerzo. Muerte por negligencia médica. Perdiendo la vida en el instante, que se le ordenó moverse de la camilla, luego se pidió un historial médico que solicito la aseguradora de un seguro que contrató el profesor y de un crédito hipotecario de vivienda que tenía y el ISSSTE se negó a dar dicho historial, aun con las solicitudes de los familiares y se canalizó al INAI para tal cuestión, siendo un Instituto de transparencia, no de salud, y éste es tiempo que no ha atendido la solicitud, por lo

que dichos organismos acreedores no han cumplido con su deber de pagar el seguro y liberar la deuda, trámites que están parados desde el fallecimiento del Profesor y, a la fecha, ni el ISSSTE, ni el INAI, ni las aseguradoras, ni la SEJ, y ninguna oficina del Estado ha querido pagar sus prestaciones correspondientes, trasladándose las consecuencias de la negligencia de todo tipo a que la familia del profesor padezca de injusticia y endeudamiento, seguirán dichos problemas quién sabe cuánto tiempo más, las instituciones no son vigiladas, auditadas, supervisadas por la población, el gobierno que asume la representación de la población no es tal, sino un empresario que lucra con las necesidades de la población y se enriquece a costa del jineteo de recursos que no le corresponden, lucra hasta con la muerte.

Después de muerto el profesor, no se le hace justicia, sigue padeciendo en su ausencia, los atropellos de un gobierno corrupto. Pero goza de los recuerdos de tanta gente digna que lo recordamos con amor, reconocimiento y nostalgia.

Viva por siempre el profesor Armando Palafox Macías en nuestra memoria, que con su actuar fue ejemplo de amor por el otro, de entrega y esfuerzo en el trabajo, de solidaridad y amistad hacia todos los que le rodearon y que, esa aula que lleva su nombre es el testimonio de ese amor que todos le tenemos, por sus obras, entrega y sacrificio por los demás.

Descanse en Paz, profesor Armando Palafox Macías.